

*El Mercurio, Santiago, 20-1-1985, p. E3. #3860*

# Juan Antonio Widow: "El Hombre, Animal Político"

ON el patrocinio de la Academia Superior de Ciencias Pedagógicas de Santiago, el doctor en filosofía y profesor Juan Antonio Widow nos entrega el libro "El hombre, animal político", que en 300 páginas ilustra aspectos del hombre y de la sociedad, en las dos perspectivas existentes sobre aquél y ésta, que son la realidad y la ideología.

El autor ha dividido su obra,

que lleva por subtítulo el de "Orden social, principios e ideologías", en cuatro partes y éstas en capítulos que titula y que se refieren, la primera o "Fundamentos", a la persona y a la sociedad, el bien común, la autoridad, la libertad, el orden natural y al cristianismo y la sociedad; la segunda o "El orden político", a la sociedad política, la vida política, el orden político, la legitimidad del gobierno, las formas de gobierno y la participación en el orden político, el orden económico o "El orden económico", a la economía y a la sociedad, el orden económico y el trabajo humano; la cuarta y última, que es la más extensa y que denominó "Los sistemas ideológicos", a la ideología, el liberalismo, génesis y desarrollo del liberalismo, la ideología democrática, la democracia cristiana, la democracia socialista y el marxismo - leninismo. Cada una de estas partes concluye con una selecta bibliografía, además de señalar las fuentes que originan al liberalismo, a la democracia, ya sea cristiana o socialista, y al marxismo - leninismo.

Por la observación atenta de séquitos es posible concluir que, sin excepción, los temas que expone el profesor Widow son del más alto interés e importancia para todos, pero en especial para quienes tienen vocación por la política, o se ven impulsados por decisiones ajenas que deben obedecer por razón de bien común para dedicarse a la acción política, o para quienes se dedican como profesores a la enseñanza del derecho y de la política, tanto en el nivel filosófico cuanto científico, de cuyos efectos todos sufriremos los conserven-  
tistas, para nuestro bien o para nuestro mal.

Como lo dice el autor de la obra, "es usual, en nuestros días, que se aborden los temas sociales y políticos sin tener ningún cuidado por el raciocinio", no obstante que, por su amplia y profunda repercusión en todos los hombres y en los que muchos, nihilistas, influyen en mayor o menor medida y por tanto "son temas que, mucho más que otros, requieren estudio, capacidad de discernimiento y análisis, dománio de la pasión y sobre todo amor a la verdad", en especial por parte de quienes se dedican a la acción po-

EL HOMBRE,  
ANIMAL  
**POLITICO**  
ORDEN SOCIAL,  
PRINCIPIOS  
E IDEOLOGIAS

blicen en que los medios que debe ordenar para que el fin sea alcanzado deben llevar la marca de ese mismo fin".

Por lo general, toda obra literaria —en particular la filosófica como ésta— es escrita por su autor en vista de determinados problemas y dirigida a un lector que necesita resolverlos y, antes que ello, conocerlos; pues bien, el profesor Widow nos dice que "no se ha escrito esta obra pensando en salas y aulas universitarias, ni quienes quieran introducirse en el estudio del orden social humano y en los que requieran de un texto para enseñar estas materias. Se ha evitado, por ello, entrar en un análisis exhaustivo de los problemas, procurando en cambio plantearlos y responderles con claridad, la cual, si se ha conseguido, no elimina, ciertamente, la dificultad intrínseca de muchos de los puntos tratados". Así nos parece en algunas cuestiones desarrolladas, en las que cabrían otras consideraciones que las expuestas, lo que hace más atractiva su lectura.

Como lo señala igualmente el profesor Widow, citando a Aristóteles, "es, pues, manifiesto que la ciudad es algo natural, y que el hombre es por naturaleza animal político", de tal modo que es "la política dimensión vital del hombre", de todos los hombres y no sólo de quienes transitoriamente gobernan, pues todos —gobernantes y gobernados— son seres políticos y pertenecen a la vida de la ciudad, que en el Estado o sociedad perfecta es "nuestros días, aún cuando no esté dejando de servirnos como en el pasado lo ocurrió a la ciudad, con deberes y con derechos relativos a su estado, condición y función dentro de la sociedad".

No es posible dar cuenta, aun cuando sintéticamente, de cada uno de los temas tratados por su autor, pero de entre ellos conviene destacar la afirmación —conocida, pero algunas veces olvidada— de que "la política, siendo un arte, es simultáneamente, y de modo principal, por tener como fin el bien completo del hombre, una actividad moral". Este carácter "se manifiesta no sólo en el hecho de que su fin sea el bien común del hombre, sino que tam-

bién en que los medios que debe ordenar para que el fin sea alcanzado deben llevar la marca de ese mismo fin".

Quienes se interesen por los temas políticos, ya sea en el campo académico o en el de la acción política, deben agendar, a nuestro juicio, en la Academia Superior de Ciencias Pedagógicas de Santiago haber publicado esta obra, y a su autor, el profesor doctor Juan Antonio Widow, el haberla escrito, la que con sabiduría y justicia ha sido declarada material de consulta para profesores por el Ministerio de Educación.

Hugo Tagle Martínez

## "El hombre, animal político" [artículo] Hugo Tagle Martínez.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Tagle Martínez, Hugo, 1931-

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1985

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

"El hombre, animal político" [artículo] Hugo Tagle Martínez. il.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile